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岡山和牛の魅力を全国に発信！
～第11回和牛全共宮城大会が閉幕しました～
　　　第11回和牛全共岡山県出品対策協議会
〔県民局だより〕
　お疲れ様でした! !　全国和牛能力共進会
　～全共に向けた津山地区「種牛の部」出品者の取り組み～
　　　美作県民局畜産第一班
〔家保のページ〕
　初めての「親子参観日」を開催しました！
　　　岡山家畜保健衛生所
〔共済連だより〕
　家畜診療日誌
　　　蒜山家畜診療所　越本　時貴
〔技術のページ〕
　「おかやま四ツ☆子牛」の取組について
　～発育良好な子牛を岡山子牛市場へ～
　　　岡山県農林水産総合センター
　　　畜産研究所　飼養技術研究室
〔畜産現場の声〕
　更なるステージへ
　　　（有）スカイファーム　髙田　圭一

〔教育現場の声〕
　岡山和牛の伝統と共に
　～宮城全共高校の部に出品して～
　　　岡山県立瀬戸南高等学校
〔共済フレッシュさんの声〕
　　　北部基幹家畜診療所　宇野　進
〔Q＆Aコーナー〕
　蜜蜂の飼育について
　　　岡山県農林水産部畜産課
〔ホットニュース〕
　ＨＡＣＣＰ研修会を開催
　　　（一社）岡山県畜産協会 
　平成29年度和牛入門講座が始まりました！ 
　新見高等学校の出荷子牛がおかやま四ツ☆子牛の
　認定率１００％を達成
　第57回岡山県農林漁業近代化表彰受賞
　～岡山ＪＡ畜産株式会社～
　　　岡山県農林水産部畜産課
〔お知らせ〕
　肝蛭症　再び ! !　
　　　（一社）岡山県畜産協会
　『育児放棄された子ヤギが母親になるまでの一生』
　小春の物語について
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　全国39道府県から選りすぐりの和牛が集
合した、第11回全国和牛能力共進会宮城大
会が 5 日間の会期を終え、 9 月11日に閉幕
しました。今大会は、政令指定都市で初め
て開催されたもので、来場者は41万人を超
え、消費者やメディアにも和牛の魅力を大
いにPRした大会でありました。
　岡山県からは24頭（種牛：15頭、肉牛：
8 頭、高校：1 頭）を出品しました。鹿児
島や宮崎をはじめとする九州勢などが上位
を独占する、厳しい戦いとなりましたが、
随所に岡山和牛の魅力を発信できた大会と
なりましたのでその成績を紹介します。

１　新旧基幹種雄牛の活躍（藤沢茂・新初英）
　今大会では、種牛・肉牛を合わせ 7 頭の

「藤沢茂」産子が出品され、 3 部門で優等
7 席を取得するなど、種牛性と産肉性の両
面で能力の高さを全国にアピールすること
ができました。
○藤沢茂の成績
【種牛の部】
　第 2 区（若雌 1 ）…… 1 等 5 席
　第 3 区（若雌 2 ）……優等 7 席
【肉牛の部】
　第 8 区（若雄後代検定牛群）…優等 7 席
　第 9 区（去勢肥育牛）…………優等 7 席
　　　　　　　　　　　　　　　優等30席
　「藤沢茂」については、今後、質量兼備
の種雄牛として、肥育素牛、繁殖雌牛生産
のどちらにおいても充分な能力を発揮して
くれるものと期待しています。
　一方、前回（長崎）大会の 7 区（総合評
価群）肉牛の部で第 2 位を獲得した「新初
英」については、第 1 区（若雄）に産子が
出品されました。体高が基準値をオーバー

したため惜しくも優等賞の上位には入れま
せんでしたが、体型の良さについては、会
場でも目を引くものでありました。
　中でも、「新初英」が注目されたのは 4
区（系統雌牛群）で名誉賞を獲得した大分
県豊肥和牛育種組合の「ふみ系」の牛群で
した。この牛群の 4 頭のうち、 3 頭の母が
新初英を交配して作出されたものでした。
系統の美しさを残しつつ、弱点を「新初英」
で改善した取組みが評価された形となりま
した。

２　卓越した調教技術の伝承
　今大会でも、本県伝統の調教技術が、審
査会場でもひときわ目を引きました。

　中でも、県代表として最初に登場した、
「高校の部」の岡山県立瀬戸南高校は、高
い調教技術を披露し、審査員の講評でも

「審査中に体が微動だにしない」と絶賛さ
れました。

岡山和牛の魅力を全国に発信！
～第11回和牛全共宮城大会が閉幕しました～

第11回和牛全共岡山県出品対策協議会

「藤沢茂」の枝肉

第 9 区（去勢肥育牛）
優等賞 7 席
BMS11、枝肉重量433kg
　出品者：花房芳視
　　　　　（奈義町）

今回、新設の
「高校の部」

高校生らしか
らぬ落ち着い
た手綱さばき
を見せる瀬戸
南高校
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３　さいごに　
　今大会では、江田英明団長を中心として、
抜群のチームワークを発揮し、出品者の皆
様の高い肥育技術と育成技術、さらに他県
の追随を許さない卓越した調教技術により、
岡山和牛の能力、素晴らしさを全国にア
ピールできた 5 日間であったと思います。
　今大会では、岡山和牛全体の底上げはで
きたと感じておりますが、上位入賞を占め
た九州勢をはじめ、躍進を果たした鳥取県

などに対抗していくためには、今回、取組
に参加いただいた地域をはじめ、県下の生
産者が一致団結して、 5 年後の鹿児島大会
に向けて取り組んでいく必要があると考え
ています。
　伝統ある「岡山和牛」の新しい未来に向
けて、みんなで頑張りましょう！

第7区
（総合評価群）
の審査風景

4頭の代表牛と
「もち手」の息
がぴったり！

たくさんの応援ありがとうございました！
次回5年後の鹿児島大会に向けて、
頑張りましょう！

区　分 名　号 父牛名号
出　品　者

成　績
住所 氏　名

種

牛

の

部

第１区　若雄の１ 新初義
新秀矢吹

新初英
新初英

津山市
新見市

森岡和雄
柴田　武

優等10席
１等３席

第２区　若雌の１ ふじはな28 藤沢茂 津山市 井原　亨 １等５席

第３区　若雌の２ かんげつ2801 藤沢茂 津山市 井原邦子 優等７席

第４区　
　系統雌牛群

28たま82
しんふじたま3
77よしたま88
第45たま13

千代玉

津山市
津山市
津山市
鏡野町

井原申博
庄司雅雄
石本省二
長尾勝弘

優等６席

第６区　
　高等登録群

第７かんげつ14
はつかんげつ
さわかんげつ

花茂勝2
新初英
沢茂勝

津山市 大﨏　毅 １等３席

第７区　
　総合評価群

5の4のさかえたま
むねはつひめ4
ながひさふじぎく
てったあまつもり

北盛栄

新見市
新見市
新見市
新見市

江田英明
宗長堅吾

JA阿新長久牧場
哲多和牛牧場

優等９席
（種牛の部）
（９位）

（肉牛の部）
（11位）

肉
牛
の
部

極2737
伍協101
伍協100

北盛栄
真庭市
奈義町
奈義町

新極達夫
鷹取　聖
花房芳視

第８区　
　若雄後代検定牛群

伍協103
秀沢茂
茂雄8

藤沢茂
奈義町
真庭市
奈義町

國富美喜男
新極達夫
鷹取　聖

優等７席

第９区　
　去勢肥育牛

秀藤茂 藤沢茂 真庭市 新極達夫 優等30席

福藤 藤沢茂 奈義町 花房芳視 優等７席

復興特別区　高校の部 はなはつひめ 新初英 岡山県立瀬戸南高校 優良賞

成績一覧



3

　先月 9 月 7 日（木）から11日（月）まで宮城
県仙台市「夢メッセみやぎ」及び「仙台市
中央卸売市場 食肉市場」において第11回
全国和牛能力共進会が開催されました。こ
の大会は和牛の産肉性、繁殖性と斉一性の
向上を目的に、全国の代表牛を一堂に集め
和牛改良の成果を競う大会です。今大会で
は過去最多の39道府県から513頭の出品が
あり、種牛の部の戦いの舞台である「夢
メッセみやぎ」では激戦が繰り広げられま
した。また、肉牛の部においても熱い戦い
が繰り広げられました。

津山地区「種牛の部」出品に向けて
　さて、美作県民局畜産第一班の管内から
は、「種牛の部」の第 1 区、第 2 区、第 3
区、第 4 区、第 6 区、「肉牛の部」の第 7 区、
第 8 区、第 9 区とほぼすべての出品区での
出場を果たしましたが、華々しい舞台の裏
で、出品者の方たちは大会本番に向けて
一生懸命に日々の努力を重ねていました。

津山地区からは「種牛の部」で合計 8 名の
方々が種雄牛と繁殖雌牛を出品しました。
第 1 区が森岡和雄さん（津山市）、第 2 区
は井原亨さん（津山市）、第 3 区は井原邦
子さん（津山市）、第 4 区は石本省二さん

（津山市）、長尾勝弘さん（鏡野町）、井原
申博さん（津山市）、庄司雅雄さん（津山市）
の 4 名、第 6 区は大﨏毅（津山市）さんが
出品されました。
　「種牛の部」では、審査員が実際に種雄牛、
繁殖雌牛の体型や毛並み、発育状態などを
見るため、全共本番までイノシシの毛でで
きたブラシでのブラッシングや、大きな草
鞋で体を擦るなど、出品牛の毎日の手入れ
が欠かせません。また、審査では牛の太り
具合の指標となる栄養度評価が重視される
ため、脂肪が付きすぎないような飼養管理
や、田のぬかるみの中で歩かせるなど、毎
日の運動が必要になってきます。さらに、
本番における審査は 1 時間から 1 時間半ほ
どにも及ぶため、毎日の調教で長時間立っ
たまま静止させることを牛に覚え込ませる
必要があります。特に第 4 区は 4 頭 1 セッ
トの群での出品となるため、審査中は 4 頭
が同じタイミングで整列したり、向きを変
えたりする必要があります。出品者の皆さ
んは、毎日、普段の農作業の合間を縫って、
手入れ30分、運動を 1 時間、調教を 1 時間
ほど行っていました。時期が夏なので、日
中は暑さで牛もバテてしまうため、大体夕
方からはじめ、家でゆっくり落ち着けるの
は夜 9 時をまわることもあるとのことでし

〔県民局だより〕

お疲れ様でした！！ 全国和牛能力共進会
～全共に向けた津山地区「種牛の部」出品者の取り組み～

美作県民局畜産第一班 

夕方、自宅横の牛舎で調教を行う庄司雅雄さん
（4区出品者）
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た。また、 4 区については全農岡山県本部
総合家畜市場に集合し、本番の動きの練習
を重ねました。皆さん本番に向けて精一杯
の努力をしていました。

いざ、戦いの舞台夢メッセみやぎへ！
　そして、待ちに待った宮城への出発の日。
種牛の部の出品者たちは全農岡山県本部総
合家畜市場に集合し、バスに乗って、トラッ
クに乗せた出品牛とともに戦いの舞台であ
る仙台市へと向かいました。
　午後14時に家畜市場を出発し、翌朝 6 時
に会場である夢メッセみやぎへ到着。片道
約16時間の長旅でしたが、出品者の方たち
はとてもいきいきしており、会場への到着
とともに本番に向けた準備に勤しんでいま
した。全日程、移動も含めると 9 日間の長

丁場。朝は 4 時45分のシャトルバスに乗っ
て会場へ向かい、朝の牛の世話とその日の
行事に向けた準備を行います。空いた時間
には調教場で調教の練習を行い、洗い場で
牛を洗うなど、毎日が忙しく過ぎていきま
した。

いよいよ審査本番！ 津山勢の結果は･･･
　出品牛の搬入や体測、開会式が終わり、
9 月 8 日（金）より実際に各出品区における
審査・等級決定が始まりました。出品団が
応援席から見守る中、出品者たちも出品牛
も、他県や強豪の九州勢の中で正々堂々と
戦い抜きました。津山地区の結果は、 1 区
が優等10席、 2 区が 1 等 5 席、 3 区が優等
7 席、4 区が優等 6 席、6 区が 1 等 3 席と、
九州勢は追い抜けませんでしたが、全国レ
ベルでは健闘した結果となりました。
　強豪県に打ち勝つことは叶いませんでし
たが、第 1 回全国和牛能力共進会を開催し
た古豪復活をかけて、次回も頑張りましょ
う！ 本当にお疲れ様でした！！

全農岡山県本部総合家畜市場での
4区審査練習の様子

出発前、トラックに牛を積み込む様子
（全農岡山県本部総合家畜市場にて）

審査後、記念撮影を行う出品者たち
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＜はじめに＞
　昨今、産業動物獣医師が全国的に不足し
ており、岡山県でも獣医師の確保に苦慮し
ています。産業動物獣医師不足の一因とし
て、小動物臨床と比較してあまり世間に
知られていない職業というのが考えられま
す。産業動物獣医師は、日本の畜産業を支
え、農家の安定的な経営や畜産物の安定供
給に重要な役割を果たしており、やりがい
の感じられる職業です。このことを、若い
世代に知ってもらい、産業動物獣医師とい
う職業を選択肢の一つに加えてもらうこと
で、将来的に産業動物獣医師確保につなげ
たいと考えています。
　今回、その第一歩として、岡山家畜保健
衛生所で初めての「親子参観日」を開催し
ましたので、その概要を報告します。

＜出勤体験＞
　開催日は夏休み中ということもあり、父母
9 名、子供13名と大勢の参加がありました。
　親子揃って出勤し、事務所内に入ると、
いつもと違う雰囲気に親子共々緊張してい
ました。

＜開会式＞
　朝礼後に会議室に移動して、開会式を行
いました。所長の挨拶の後、自己紹介、名

札配布、家畜保健衛生所の概要説明を行い
ました。

＜家畜保健衛生課・所内業務の体験＞
　まず最初に、細菌検査室で細菌について
説明し、菌の生えた様々な培地を観察しま
した。参加した子供は小学 1 年生から中学
1 年生までと年齢に幅があり、短時間で説
明するのはとても難しかったです。
　次に、臨床検査室では、顕微鏡を用いて
血液塗抹標本や染色した細菌を観察しまし
た。学校で使う顕微鏡とは大きさや構造が
異なり、観察可能な倍率も大きいので、子
供たちは興味津々でした。
　お楽しみイベントとして、液体窒素を
使った実験も行いました。液体窒素にバラ
やユリの花を漬けると瞬時に凍り、手でつ
かむとバラバラになり、子供たちは大喜び
でした。「やりたい、やりたい！」と積極
的に実験に参加してくれました。
　その後、受精卵移植業務について説明
し、実体顕微鏡で牛の受精卵を観察しまし
た。牛の卵を実際に見ることは、なかなか
できない体験なので、学校で自慢できる経
験です。

〔家保のページ〕

初めての「親子参観日」を開催しました！
岡山家畜保健衛生所
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＜解剖室の見学＞
　解剖室では、器材や焼却炉を見学しまし
た。少し臭いが気になったり、恐がる子も
いました。

＜家畜病性鑑定課・所内業務の体験＞
　病性鑑定課のウイルス検査室では、ウイ
ルスを感染させて破壊された細胞を顕微鏡
で観察したり、ウイルス分離に用いる発
育鶏卵を観察しました。発育鶏卵の中で、
徐々に雛が発育する様子が見てわかり、卵
の中で動く雛の姿が見えて、子供たちは大
興奮でした。
　次に、病理検査室では、ホルマリン漬け
の臓器や肺炎の組織像を顕微鏡で観察しま
した。なぜか、ホルマリン漬け臓器に釘付
けになる子もいました。

＜乳用牛農場の立入体験＞
　吉備中央町の大型酪農場に移動しまし
た。長距離移動の大変さも伝わったと思い
ます。
　農場に到着後、農場長に手作りの名刺を
お渡ししてご挨拶をしました。
　農場内では、間近で見る牛の大きさに驚
く子、可愛いと平気で近づく子とそれぞれ
に反応していました。
　農場長のはからいで、ロボット搾乳を間
近で見させていただきました。初めて見る
ロボット搾乳に、みんな食い入るように見
ていました。
　さらに、餌寄せロボットも見させていた

だきました。けなげに餌を寄せながら進む
ロボットの姿に、子供たちは写真を撮った
り追いかけたりして楽しんでいました。

 

＜最後に＞
　盛りだくさんの内容で、充実した「親子
参観日」となりました。
　今後も、このような活動を通じて、獣医
師の仕事は小動物臨床だけでなく、産業動
物に関する仕事もあるということを広く
知ってもらいたいと考えています。
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　はじめまして！岡山県農業共済連合会に
入会し、蒜山家畜診療所に配属となりまし
た越本時貴です。この場を借りて自己紹介
をさせていただきます。

　名前は「とき」と読みます。男性には珍
しい名前のためか、病院ではお婆ちゃんに
間違われたり、実家には着物のパンフレッ
トや高齢者向け介護施設の案内が届きま
す。おかげで近所の老人ホームについては
祖母と話し合えるくらいに詳しくなってし
まいました。

　趣味はスキーや自転車といった、自然の
中で体を動かすことです。汗をかきながら
も風を感じることのできるスポーツは、し
ていてとても気持ちがいいです。サイクリ
ングロードやスキー場の多い蒜山に配属さ
れたこともあり、これからくる秋、冬の休
日はどう過ごそうかととても楽しみで待ち
遠しく思っています。

　出身は京都府で、大学は北海道大学を卒
業しました。京都には競馬場があったり警
察官が馬に乗って巡回をしたり、数多くの
神社で神馬がいたりと、意外と生活の近く
に馬がいます。そのような環境で育ったた
めか、大学進学では獣医師に憧れ、馬の診
療をしたいと考えるようになりました。と
ころが大学に入学し、 6 年間さまざまな動
物に触れていくうちに牛の魅力を知り、ま
た畜産の重要性、食の安全、農家さんとの
関わりなど、大動物の臨床獣医師の複雑さ

を知りました。そしてもっと知識を深め、
技術を習得したいと考え、大動物臨床の獣
医師を目指すようになりました。

　 4 月から 9 月までは先輩の診療に同行
し、ロープの使い方から手術の方法まで
様々なことを教えていただきました。です
が、実際にしてみるとうまくいかないこと
ばかりです。針治療してるのかと農家さん
に聞かれるほど血管に注射が入らずにさし
直したり、農家さんへ向かう道を間違えた
り、、、両手では足りないくらい失敗をして
きました。特に一人で診療に行くように
なってから、自宅への帰り道は反省会の毎
日です。しかし、失敗を繰り返さないよう
にしっかり反省し、次に生かせるよう心が
けています。どれだけ勉強したとしても、
それが「昨日使えたはずの知識」では意味
がありません。「明日使えるかもしれない
知識」として生かせるように、反省と勉強
の毎日を過ごしています。

　就職して 6 か月がたちますが、同期の 4
人と比べてもまだまだ知識も浅く、技術も
足りないことを痛感しています。今は農家
さんや先輩獣医師の先生方に教えていただ
くことばかりですが、毎日できることを積
み重ね、いつかは恩返しができるよう成長
していきたいと思っています。

〔共済連だより〕

家 畜 診 療 日 誌
蒜山家畜診療所新見支所　越本　時貴 
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　岡山県では、子牛市場に上場される和牛
子牛の資質向上を目指し、特に肥育農家の
求める発育良好な子牛の生産を目的とし
て、「おかやま四ツ☆子牛」（以下、「四ツ
☆子牛」という）の取組を行っています。
この取組は、県及び畜産関係団体で構成さ
れた「岡山和牛子牛資質向上対策協議会」
による活動で、今年で10年目を迎え、徐々
に成果を上げていますので、ご紹介します。

１　おかやま四ツ☆子牛認定基準
　おかやま四ツ☆子牛では、その認定基準
を次の通り定めています。
①出荷日齢
　雌子牛225日齢以上285日齢未満のもの
　去勢子牛215日齢以上275日齢未満のもの
②体高及び胸囲
　 全国和牛登録協会が示す発育基準の1.0

σ以上のもの
③胸囲と腹囲の差　22cm以上のもの
④�過肥でないこと、著しい瑕疵・損徴のな
いこと

　以上、 4 項目の基準をすべて満たした子
牛を四ツ☆子牛に認定し、リボンを装着さ
れた認定牛がセリにかけられます。

２　四ツ☆子牛の市場評価
　認定基準を満たした四ツ☆子牛の直近
5 年間の認定率と価格動向を表 1 に示しま

した。認定率は、この 5 年間で13.0％から
21.6%と着実に上昇し、農家の皆さんも手
応えを感じている状況です。また、四ツ☆
子牛認定牛と体測結果不適合子牛との価格
差は、昨年度 8 万円台となり、 1 割以上高
値で取引されています。これは、生産者だ
けでなく購買者においても、この認定制度
が浸透してきたことを示しています。

表1　四ツ☆子牛認定率と販売価格の動向

　次に、岡山子牛市場への出荷牛の追跡調
査を行い、判明した枝肉成績を表 2 に示し
ました。

〔技術のページ〕

「おかやま四ツ☆子牛」の取組について
～発育良好な子牛を岡山子牛市場へ～

畜産研究所　飼養技術研究室　生産性向上研究グループ

表2　四ツ☆子牛の枝肉成績（平成21年度〜現在）



9

　おかやま四ツ☆子牛は、枝肉重量、ロー
ス芯面積ともに大きく、肉質面においても
肉質等級 4 等級以上の割合が全体平均より
10ポイント以上高く、四ツ☆子牛の高い評
価を裏付ける結果となっています。

３　四ツ☆子牛の発育
　去勢と雌について、体高のσ値（標準偏
差：1σを超えると上位16%以内、2σを超
えると上位2.3％以内）を図1に示しました。
四ツ☆子牛の体高のσ値は、去勢で 2σ以
上、雌で1.5σ以上となりました。四ツ☆
子牛以外についても、平均体高σ値は、去
勢では平成25年から1σを超えるようにな
りました。一方、雌では、1σには届いて
いませんが、標準発育を上回っており値は
年々上昇しています。これは、認定制度の
取組により生産者の意識が変わり、四ツ☆
子牛の認定基準を目標にして生産に取り組
んだ結果が反映されたものと思われます。

４　認定に向けた注意点
　四ツ☆子牛認定基準のうち、出荷日齢及
び体測基準をクリアした子牛は、過肥、瑕
疵、損徴等がないか確認されます。その審
査で不合格となった理由を表 3 に示しまし
た。

　中でも割合の多い「過肥」は、飼料給与
量を適正に管理すれば改善が可能です。ま
た、「爪」も出荷前の削蹄により改善が可
能です。ちょっとした手入れで、評価の高
い子牛づくりができ、四ツ☆子牛の認定や
販売価格の向上も可能と考えられます。

５　最後に
　四ツ☆子牛認定率の当面の目標は、去
勢・雌ともに30％としておりますが、この
活動を通じて、引き続き県産子牛の資質向
上を図り、岡山子牛市場の活性化を図って
参りたいと考えています。

リボン装着された四ツ☆子牛

（脇本進行）
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四ツ☆

四ツ☆以外
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0.5

1.0

1.5

2.0

2.5

H24 H25

体高（去勢） 体高（雌）

H26 H27 H28

四ツ☆以外
四ツ☆

四ツ☆以外
四ツ☆

図1　体高σ値の推移

表3　四ツ☆子牛不合格理由
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　（有）スカイファーム
に入社して12年になる
髙田圭一さんにお話を
伺いました。倉敷市弥
高山で採卵養鶏業を営
むスカイファームは、
約60万羽の成鶏を飼養
しており、髙田さんは

鶏卵の生産部門を担当されています。

　大学卒業後は、銀行に就職し、融資等の
営業の仕事をされていました。銀行員とし
て多くの企業を見てきた髙田さんは、家業
の経営状況を客観的に把握されており、現
社長から誘いがあったこともあり、29歳の
ときに入社されました。
　入社当初は、日々の仕事を通して周りの
人から知識や技術を吸収されていたそうで
す。その後は、専門雑誌や業界誌から技術
を取り入れ、飼養方法や環境を変えていき、
その結果を分析するというサイクルを繰り
返し、10年間試行錯誤を重ねてこられまし
た。
　髙田さんが特に意識しているのは「自分
が鶏だったらこうしてほしいと思うことを
する」。ストレスを感じないよう、群飼い
でも十分餌を食べられるよう考えているそ
うです。
　
　金融業というまったく異なる業種を経て
の入社でしたが、養鶏業と似ているとのお
話でした。決まった範囲（担当エリアと鶏
舎）の中でいかに無駄を省き、効率を良く

し業績をあげるかが必要な点、そしてどち
らも生き物が相手である点が共通している
そうです。また、やりがいを感じるのは成
績が上がった（＝卵をたくさん産んだ）と
き、というのも同じとのことでした。
　そして、今の仕事を始めてから失敗はあ
るものの、苦労を感じたことはないと語ら
れていました。ご自身は週休 1 日を確保さ
れており、他の従業員の方も残業がなく、
ライフスタイルに合わせて勤務体系を選べ
るようになっているそうです。

　同社は、近年では少なくなったジュリア
による白玉生産のみを行っています。実需
者側から赤玉のような特殊卵の要望はある
ものの、社長のこだわりで白玉を貫かれて
います。その分、衛生基準や規格の遵守と
いった面に力を入れ、安全で安定した卵の
供給に貢献されています。

　将来目指す経営の形は、堅実な経営で、
そのために今やっていることの精度を上げ
ていきたいと話して下さいました。 

〔畜産現場の声〕

更なるステージへ
（有）スカイファーム　髙田　圭一
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１　はじめに
　「高めよう生産力　伝えよう和牛力　明日
へつなぐ和牛生産」宮城全共の開催テーマ
に基づき、本校では岡山和牛の魅力を全国
にPRできるように取組を進めてきました。
２　出品牛
　出品牛「はなはつひめ」は産肉能力に優
れた「あんどうひろき」と県基幹種雄牛「新
初英」を交配して作出した個体です。
　生徒達は分娩にも立ち会い、「ひめ」と
愛称で呼びながら飼養してきた愛牛です。
３　出品対策
　巡回指導では牛体測定の結果をもとに飼
養管理のアドバイスを頂き、繋ぎ運動の方
法や飼料の内容等の改善を行うことができ
ました。また、週に 1 回自分たちでも測定
し発育度合いを細かくチェックし、飼料の量
や運動の時間に反映するようにしました。
４　調教
　全共に岡山県の高校代表として出品する
からには、岡山らしい調教を施した牛を出
品する必要があると考えました。そこで、
調教技術を伝承している新見高等学校の宮
田先生に指導をお願いしました。宮田先生
には「我慢強く、繰り返し行うことが大切。
うまくできたらしっかり牛を褒めてあげる
こと。」と実際に綱の握り方から声のかけ
方まで丁寧に指導してくださいました。
　調教練習は朝夕の 1 日 2 回実施しました。
飼料給与後、手入れを行い、 1 時間程度の
調教練習をしました。加えて正姿勢を維持
できる時間を計測しました。出品直前には

約 1 時間姿勢を維持することができるよう
になっていました。また、農地に会場図を
写した特設練習場を設けて指示どおりに牛
を動かす練習を行いました。この練習で牛
も人も本番の動きをイメージすることがで
きました。
５　全共への出品を通して
　審査の結果は、比較審査では14頭中 6 位、
総合序列では上位 5 校に入ることはできま
せんでしたが、優良賞を受賞することがで
きました。また、講評の際に審査長より「牛
が微動だにしなかった。」と調教技術を称
賛していただきました。
　会場牛舎では岡山県をはじめ全国のすば
らしい和牛を実際に間近で観察し、大いに
刺激を受けました。また、全国の志を同じ
くする高校生と交流を行い切磋琢磨するこ
ともできました。
　県出品団の農家の方々からは調教や毛刈
り、仕上げ等の知識と技術を教えていただ
きました。本校に伝統として継承していき
たいと考えています。
６　結びに
　岡山県立瀬戸南高等学校は岡山和牛の伝
統ある体積・均称に優れた特性、出品技術
を維持・発展させるために、関係機関、和
牛農家の方達と共にこだわりを持って岡山
和牛の生産に挑戦していきたいです。

７　謝辞
　このたびの出品に当たって御指導、御助
言を頂きました、東備畜産研究会、備前県
民局、県立新見高等学校宮田先生、関係諸
団体の皆様に厚く御礼申し上げます。

〔教育現場の声〕

岡山和牛の伝統と共に
～宮城全共高校の部に出品して～

岡山県立瀬戸南高等学校　生物生産科 
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　こんにちは。NOSAI岡山北部基幹家畜
診療所に勤務しております、宇野進と申し
ます。
　産業動物獣医師になり、早いもので 1 年
半が経過しました。昨年度は真庭家畜診療
所に勤務し、今年の 4 月より津山市の北部
基幹家畜診療所に配属となりました。まだ
まだ慣れていない仕事も多く、慌ただしい
半年間となってしまいましたが、ようやく
新しい勤務地にも慣れてきた今日この頃で
す。
　私自身は、岡山県倉敷市の出身で、農業
とはほとんど関係のない環境で過ごしてき
ました。動物に関わりたいという漠然とし
た考えから獣医師を目指すこととなりまし
たが、産業動物に興味をもったきっかけは、
大学時代を畜産が盛んな宮崎県で過ごした
ことでした。私が大学に入学した2010年は
宮崎県で口蹄疫が大流行した年であり、宮
崎県の農家の方々が苦しんでいる姿を間
近で見ていたため、特に印象に残っていま
す。在学時所属していた研究室では、牛に
触れる機会が多く、牛の解剖ばかりしてい
ましたが、そのことも牛に興味を持つ大き
なきっかけとなりました。学年も進み、い
くつかの県のNOSAIで実習を積み、各地
でNOSAI獣医師が活躍している姿、農家
さんに頼りにされている姿に強く心を惹か
れ、牛の獣医になりたいという思いが強く
なってきました。
　その後、何とか地元岡山県で牛の獣医師
となることができ、真庭家畜診療所に赴任
しましたが、初めは牛の扱い方や保定の仕
方など、基本中の基本すらわからず、先輩
獣医師だけでなく、農家さんから色々と教
えていただくことも多かったです。 4 月か

ら 7 月ごろまでは先輩獣医師の診療に同行
し、それ以降は 1 人で往診に行くようにな
りました。診療の段取りが悪かったり、注
射が下手だったり、色々な失敗をしてし
まったりで、農家さんには数々のご迷惑を
おかけしましたが、農家の皆さんは優しく
接してくださったので、とても救われる思
いでした。前述の通り、農業と縁のない
人間でしたので、 1 人で往診に行くように
なってからは、農家さんがどのような考え
をもって仕事をされているのかを知りたく
て、農家さんと話をする機会を多く持つよ
うに努めました。
　現在 2 年目となり、ある程度診療業務に
慣れてきましたが、まだまだ未熟な部分、
会得できていない技術もたくさんありま
す。先輩獣医師と自分自身との知識や経験
の差を、身をもって思い知らされ、悶々と
した日々を過ごしています。農家さんには
ご迷惑、ご心配をおかけする場面がありま
すが、日々優しく、時に厳しく接してくだ
さる農家さんに、いつも頭が上がらない思
いで、感謝してもしきれないです。これか
らも日々研鑽を積んでまいりたいと思って
おりますので、ご指導ご鞭撻の程、よろし
くお願いいたします。

〔共済フレッシュさんの声〕
北部基幹家畜診療所　宇野　進 
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　蜜蜂は、蜂蜜や蜜ろうの生産だけでなく、
施設園芸や果樹などの花粉交配に利用され
ており、本県の農業に重要な役割を果たし
ています。また、近年では、蜜蜂や飼育道
具の入手が容易になったことから、趣味で
蜜蜂を飼育する方が全国的に増加傾向にあ
ります。県内の蜜蜂飼育群数は、平成29年
1 月 1 日時点で4,346群となっています。
　本稿では、蜜蜂飼育の注意点などをご紹
介します。

Ｑ 　蜜蜂の飼育をするために必要な手続き
はありますか？
Ａ�　蜜蜂を飼育する方は、養蜂振興法に基

づき、毎年、蜜蜂飼育届を提出すること
が義務付けられています。また、蜂蜜を
販売することを目的とする場合は、岡山
県蜜蜂転飼条例に基づく転飼許可が必要
となる場合がありますので、住所地を所
管する県民局畜産班へご相談ください。

Ｑ�　蜜蜂を飼育するのに適しているのはど
のような場所ですか？
Ａ�　まず、蜜蜂の餌となる蜜源植物が豊富

な場所を選びましょう。普通、蜜蜂は半
径約 2 キロを飛行しますので、周囲の蜜
源植物の状況を確認しましょう。自身で
蜜源植物を植えることも重要です。

　 　次に、蜜蜂を飼育することで他人に迷
惑をかけないよう注意することが必要で
す。蜜蜂は滅多に人を刺しませんが、人
家が立て込んでいたり、人通りの多い場
所は避けましょう。近隣に養蜂を行って
いる人がいたら、了承を得たうえで場所
を選ぶことも大切です。

　 　また、蜜蜂は糞をするため、巣箱の周
囲に洗濯物干場や駐車場がある場合、自

分の気付かないところで糞害が発生して
いるかもしれません。

　 　さらに、蜜蜂は病気になりやすいので、
湿気の多いところは避けましょう。

Ｑ�　蜜源植物にはどのようなものがありま
すか？
Ａ�　地域ごとに異なりますが、中国地方で

有力な蜜源は、ミカン、レンゲ、ソヨゴ、
クローバー、ウメ、ナタネなどがありま
す。この他にも多くの蜜源植物があり、
ハーブ類も好むようです。ぜひ、庭や空
き地に蜜源植物を植えてみましょう。

Ｑ�　蜜蜂の病気にはどのようなものがあり
ますか？
Ａ�　蜜蜂には、家畜伝染病予防法で定めら

れた法定伝染病及び届出伝染病があり、
これらの病気が発生した場合、家畜保健
衛生所へ報告する義務があります。

　 　法定伝染病に指定されている腐蛆（ふ
そ）病は、蜜蜂の疾病の中で最も大きな
被害をもたらすもので、特に注意が必要
です。

　 　蜜蜂の様子に異常を感じた場合、すぐ
に最寄の家畜保健衛生所に相談してくだ
さい。

　 　岡山県では、蜜蜂の適正な管理を推進
するため、「蜜蜂の飼育管理や手続きに
関する手引き」を作成しています。飼育
に当たっての手続きや病気のことなどを
記載おり、ホームページ（http://www.
pref.okayama.jp/page/406857.html）から
もダウンロードできますので、ぜひご覧
ください。

　　蜜蜂の適切な飼養管理をお願いします。

〔Q＆Aコーナー〕

蜜蜂の飼育について
岡山県農林水産部畜産課
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　岡山県畜産協会は、去る 8 月25日（金）、ピュアリティまきびで、農場HACCP認証制度
研修会を開催し、畜産農家、農業団体、指導機関、農業高校等56名に参加を頂きました。
　今回は、2020年の東京オリンピックの畜産物調達基準が示され、農場HACCP認証農場も、
この基準を満たすJGAP認証を取得でき、畜産物の提供ができるようになったことから、
中央畜産会の守永美夫　衛生指導部長に「その取得方法、農場HACCP認証とJGAP認証
の関連」について講演を頂きました。また、採卵鶏の取り組みを進めるため（有）大分ファー
ムの工藤治郎　統括部長に「農場HACCP認証取得に至る経緯と成果」について講演を頂
きました。
　守永部長からは、『農場HACCP認証農場は、①環境保全への配慮②労働安全の確保③快
適性に配慮した家畜飼養（アニマルウエルフェア）を追加で申請すればJGAP認証が取得
できる』、工藤部長からは、『農場全ての作業がなぜ行われているかを従業員全員が理解す
ることで、仕事に対する責任と自覚が高まり、意欲も向上し、コスト削減や効率化につな
がった。さらには、認証取得により新たな取引先が確保できるなど大きなビジネスチャン
スにもなった』と成果を強調されました。JGAP認証や農場HACCP認証への取り組みが
拡大することを期待しております。
　なお、取り組みの要望がありましたら、遠慮なく協会までお問い合わせ下さい。

　本年度も昨年度に引き続き、（公財）全国競馬・畜産振興会からの補助を受け、地域にお
ける担い手育成事業（和牛を育てよう！チャレンジ支援事業）の一環として「和牛入門講座」
を行うこととし、平成29年 8 月26日（土）畜産研究所にて開講式を開催いたしました。
　本年度は、農業大学校・瀬戸南高等学校の学生 5 名の他、会社員や都市部からUターンさ
れてきた方等々、意欲に満ちて参加された10名、合計15名の参加となりました。
　はじめに、JA阿新営農経済部次長　道繁要氏より集落営農組織による和牛放牧の取り組
みについてお話しいただいた後、県畜産課や畜産研究所、当畜産協会により繁殖経営や制
度・法令また飼養管理について講義が行
われ、畜産研究所内の肉用牛飼育施設の
視察を行いました。
　受講生にとって、今後行われる牧場体
験においても有意義な研修としていき
ますので、実習受入牧場など関係機関の
方々には、御協力についてよろしくお願
いします。

〔ホットニュース〕

農場ＨＡＣＣＰ認証制度研修会を開催

平成29年度和牛入門講座が始まりました！
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　平成29年10月 6 日（金）、全農総合家畜市場で開催された和牛子牛市場において、岡山県
立新見高等学校が岡山和牛子牛資質向上対策協議会の推奨する岡山和牛推奨子牛（おかや
ま四ツ☆子牛）の適合率の部で優秀農家の表彰を受けました。
　今回の表彰は、平成29年度上期（ 4 月～ 9 月）において四ツ☆子牛適合率の上位出荷者
に贈られるものですが、優秀ベテラン農家の多い中で同校は去勢 3 頭、雌 1 頭計 4 頭を出
荷し見事全頭が「おかやま四ツ☆子牛」の栄冠を獲得しました。
　同校生物生産科では現在 9 頭の繁殖雌成牛を飼育しており、平素からの熱意ある先生の
指導と生徒の飼育への意欲が実った結果といえます。また、同校は名物碁盤乗りを共進会
で披露することでも知られています。
　なお、同校に対しては、同協議会から賞状とトロフィー、一般社団法人岡山県畜産協会
から賞品（岡山和牛肉）が贈呈され、その栄誉がたたえられました。
　今後も一層優秀な子牛が生産出荷されることが期待されます。

　「第57回岡山県農林漁業近代化表彰授賞式」が10月24日に県庁で開催され、畜産部門では
新見市の岡山JA畜産株式会社（代表取締役 石原正敬氏）が受賞されました。

【評価の視点】
　同社は昭和56年の設立以降、消費者ニーズに合った安全・安心な畜産物生産に取り組ん
できました。現在では採卵鶏 3 農場、養豚 3 農場において、採卵鶏11万 8 千羽、肥育豚 1
万 4 千頭を飼育し、飼料用米を活用した鶏卵や豚肉の生産、量販店と連携したブランド豚
生産等を行っています。
　飼料用米利用量は17百トン（平成28年度）で、これは県内の飼料用米生産量の約 2 割に
達し、飼料用米を使用して生産された鶏卵及び豚肉は、風味・食味の良さはもちろん、食
料自給率向上に繋がる取組として消費者の理解が得られています。
　また、新たな経営展開を図るため、量販店と共同で“BD豚（バークシャー種♀×デュロッ
ク種♂）”というブランド豚を開発し、平成27年度から本格的に生産に取り組んでいます。
脂肪交雑向上を目指して開発されたBD豚は「コクがあり美味しい」とこちらも好評です。
　規模拡大にあたっては、取得した畜舎の多くが中山間地や谷あいに位置する不利な条件
下で、畜舎環境や家畜衛生に配慮して施設改良を行ってきました。その結果、養豚部門に
おいては平成28年度の肥育豚飼養頭数は県内の飼養頭数（約 3 万 2 千頭）の約 4 割を占め
るまでになり、本県の養豚振興に欠かせない経営体となっています。
　労務管理については、安全衛生講習への積極的な参加を呼びかけるほか、スキルアップ
を図るための海外研修や各種セミナーへの参加を促すなど、職員の労働安全と技術向上に
力を入れています。
　また、農場HACCP認証取得に向けた取組を進めるなど、更なる安全の確保と生産性向
上にも積極的に取り組んでいます。
　こうした近代的企業経営の取り組みとそれを持続する努力が評価され、今回の受賞につ
ながりました。

新見高等学校の出荷子牛が
おかやま四ツ☆子牛の認定率100％を達成

第57回岡山県農林漁業近代化表彰受賞
～岡山ＪＡ畜産株式会社～

岡山県農林水産部畜産課



16

　肝蛭症は、肝蛭という扁平で木の葉状の吸虫が胆管に寄生することによって、消化器系
の異常や慢性胆管炎、肝硬変を示す疾病です。水中で生育して稲わらや畦草などとともに
経口摂取された肝蛭の幼若虫が感染源となります。
　肝蛭が寄生した牛では、元気消失、食欲不振となり、軟便や下痢、便秘など多様な消化
器症状を示すほか、発熱、貧血、栄養不良なども認められ、生産性が阻害されます。
　過去、牛の飼料として稲わらが日常的に利用されていた時代には、多くの牛が感染して
いましたが、稲わらを給与する場合は、できる限り長期間（ 3 ～ 4ヵ月以上）貯蔵したり、
稲わらのアンモニア処理などで肝蛭の感染力を低下させてから給与する。また、水田に還
元する堆肥は発酵完熟させ虫卵を死滅させてから使用する等の対策が取られたことにより、
感染率は著しく低下していましたが、近年、再び感染率が高まりつつあります。

　当協会が平成28年に、美作市や津山家畜保健衛生所の協力を得て野生動物（イノシシ、
シカ）の肝蛭感染状況を調べたところ、イノシシ、シカの約半数が肝蛭に感染していました。
このことは、これらの野生動物の糞と共に排出された肝蛭卵は、雨水により田や溜池に流
れ込み、水中で発育した肝蛭の幼若虫が稲わらや畦草等に付着し、これを食べた牛に感染
することが考えられます。
　今や、イノシシに加えシカも県下全域に生息域を拡大していることを考えると、水辺に
ある全ての稲わらや畦草、水草が肝蛭の感染源となっていることが危惧され、近年の感染
率の高まりも野生動物が一因ではないかと考えられます。

肝蛭による被害を防ぐため、次の対策を取りましょう。
①　稲わらや畦草等は長期間（ 3 ～ 4ヵ月以上）貯蔵した後に給与しましょう。
②　水田に還元する堆肥は発酵完熟させ虫卵を死滅させてから使用しましょう。
③　稲わらや畦草等を給与している牛、水田や溜池のある放牧場に放牧している牛は、家
　畜保健衛生所に検査を依頼しましょう。（ 1 頭あたり120円）
④　感染牛は獣医師に依頼して駆虫しましょう。

※ 稲ホールクロップサイレージでは、pH 4.2、温度25℃の品質のよいサイレージの場合は14
日目、2 番稲を利用し、pH 5.8、温度15℃と品質の悪いものでは20日目にそれぞれ感染力
が消失しています。（佐藤裕一ら　畜産の研究34（1）p73-75．1980）

肝蛭症　再び！！
 （一社）岡山県畜産協会

シカの肝臓と胆管内から取り出した肝蛭虫体 肝蛭虫体

〔お知らせ〕



取扱品目のあらまし

株式会社 ジュウチク

動物用ワクチン・血清類一切，獣医畜産用薬品全般

家畜・家禽の飼料添加剤各種，獣医畜産用器具機械類

衛生材料（ガーゼ・脱脂綿・繃帯・その他）

土壌関係検査測定器具・試薬

岡山市北区奉還町4-4-11 岡獣ビル内 TEL 086-214-2288
FAX 086-214-2287
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　岡山県畜産協会のＯＢで、現在は、近くのふれあい動物園に
ボランティアで飼育指導や治療に当たられている、松本博之　
獣医師が、右記の本を作成されました。
　双子の姉として生まれた子ヤギが、妹を死産で無くし、母親
からは舐めてもらうことも、お乳も飲ませてもらうこともなく、
育児放棄にあいました。その子ヤギが、松本さんに注射器で牛
の粉ミルクを飲ませてもらい、大人にまで成長し、子を出産し
て母親になるまでの一生を、子ヤギの視点で描かれています。

「動物を飼うには、最後まで責任を持たなければなりません。
時には命を恵みとしていただくこともあります。（中略）この
小春を通して、命の大切さ、親子の絆、家族の大切さ、友達への思いやりを家族で話して
みて下さい。」と結ばれています。
　読んでみたい方は、協会 H P（http://okayama.lin.gr.jp）をご覧下さい。

『育児放棄された子ヤギが母親になるまでの一生』
小春の物語について　

（一社）岡山県畜産協会



死亡牛・死亡豚他の処理

廃食油

医療廃棄物

有機性汚泥

動植物性残渣

取扱品目

岸化学グループ
株式会社　正和

岡山本社 〒712-8055　岡山県倉敷市南畝1丁目13番1号

広島事業所 〒738-0513　広島県佐伯区湯来町大字伏谷字今山137番58

福山事業所 〒729-3102　広島県福山市新市町相方1089-19

鳥取事業所 〒680-0906　鳥取県鳥取市港町51番地

津山事業所 〒708-1544　岡山県久米郡美咲町周佐1377-4

TEL 086（450）3807
FAX 086（450）4008
TEL 0829（40）5177
FAX 0829（40）5178
TEL 0847（54）2007
FAX 0847（54）2008
TEL 0857（50）1736
FAX 0857（50）1738
TEL 0868（62）1232
FAX 0868（62）1233

代表取締役　岸　小三郎
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　9月初め、第11回全国和牛能力共進会が宮城県で開催され
た。私も、県出品牛の応援にかけつけたが、仙台空港から会場
までの道中は、見渡す限りの水田が黄金色に染まり、東日本大
震災の爪痕はほとんど見られなかった。会場は、被災した仙台
港に近い“夢メッセみやぎ”であったが修復を終え素晴らしい環
境が整えられていた。当日は、共進会場もイベント会場も、大変
な賑わいで、県民上げて大会を盛り上げている印象を受けた。
　私にとっては、震災直後に訪れてから6年ぶりの訪問であっ
たが、復興が着実に進んでいる姿を見ることができ、感慨もひ
としおであった。
　この共進会を契機に、宮城県の畜産の発展、さらなる復興
を心から祈念申し上げたい。
　さて、本県の出品牛は、種牛の部16頭、肉牛の部8頭の24
頭で、全国の並み居る強豪をおさえて上位入賞を果たされた。
前回大会に続き岡山和牛の名を全国に発信でき、今後の本
県和牛振興の大きな力となることを確信した。ご尽力頂いた
出品者、関係者の皆様に心から感謝申し上げたい。（NS）

あとがき

　平成29年11月25日（土）に、中国地区畜産協会共催「福山競馬記念特別競走」（中国 5 県 の畜産
協会で構成、本年度担当県－鳥取県）を高知競馬場において開催します。

ホ ッ ト ニ ュ ー ス

訂正とお詫び
８月号　「ホットニュース」の記載に誤りがありました。正しくは以下の通りです。
　　（誤） 馬主　松本　啓、騎手　中田　啓　　
　　（正） 馬主　蕭　敬意、騎手　中田貴士
皆さまにご迷惑をお掛けしましたことをお詫びするとともに、ここに訂正させて頂きます。
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（有）スカイファーム　　髙田　圭一さん（養鶏）

2017

岡山和牛の魅力を全国に発信！
～第11回和牛全共宮城大会が閉幕しました～
　　　第11回和牛全共岡山県出品対策協議会
〔県民局だより〕
　お疲れ様でした! !　全国和牛能力共進会
　～全共に向けた津山地区「種牛の部」出品者の取り組み～
　　　美作県民局畜産第一班
〔家保のページ〕
　初めての「親子参観日」を開催しました！
　　　岡山家畜保健衛生所
〔共済連だより〕
　家畜診療日誌
　　　蒜山家畜診療所　越本　時貴
〔技術のページ〕
　「おかやま四ツ☆子牛」の取組について
　～発育良好な子牛を岡山子牛市場へ～
　　　岡山県農林水産総合センター
　　　畜産研究所　飼養技術研究室
〔畜産現場の声〕
　更なるステージへ
　　　（有）スカイファーム　髙田　圭一

〔教育現場の声〕
　岡山和牛の伝統と共に
　～宮城全共高校の部に出品して～
　　　岡山県立瀬戸南高等学校
〔共済フレッシュさんの声〕
　　　北部基幹家畜診療所　宇野　進
〔Q＆Aコーナー〕
　蜜蜂の飼育について
　　　岡山県農林水産部畜産課
〔ホットニュース〕
　ＨＡＣＣＰ研修会を開催
　　　（一社）岡山県畜産協会 
　平成29年度和牛入門講座が始まりました！ 
　新見高等学校の出荷子牛がおかやま四ツ☆子牛の
　認定率１００％を達成
　第57回岡山県農林漁業近代化表彰受賞
　～岡山ＪＡ畜産株式会社～
　　　岡山県農林水産部畜産課
〔お知らせ〕
　肝蛭症　再び ! !　
　　　（一社）岡山県畜産協会
　『育児放棄された子ヤギが母親になるまでの一生』
　小春の物語について
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